



発行所 財団法人兵庫県消防協会 神戸市中央区下山手通4丁目16番3号 編集発行人 岸谷義雄 定価 1部44円 (購読料は分担金を含む) 題字 井戸知事

「消したかな」 あなたを守る 合言葉

平成22年度合同防災訓練

消防、警察、自衛隊など関係九〇機関ほか、丹波・篠山市民三、五〇〇人が参加

平成22年度合同防災訓練実行委員会(県、丹波市、篠山市)は平成22年9月4日(土)、丹波市春日町歌道谷の多目的用地をメイン会場として、丹波市会場(柏原町新井地区会場、山南町谷川一区会場)、篠山市会場において平成22年度合同防災訓練を実施しました。

降雨が続き、午前八時に総雨量が一〇〇ミリに達し、柏原町の高谷川、山南町谷川等で土砂崩れ等の大きな被害が発生したとの想定で始まりました。

- 丹波市多目的公共用地 (メイン会場)
- ① 消防、警察、自衛隊、医療機関等の実働機関が連携した救出救助訓練
- ② ライフライン関係機関による復旧訓練
- ③ 県、市、実働機関による現地調整所運営訓練



土砂崩れにより埋没した車両からの救出



EARTHによる防災教室



住民による土のう積み訓練



消防団員の指導のもと行われた初期消火訓練

- 柏原町新井会場・篠山会場
- ① ハザードマップ等の活用による安全・迅速な避難訓練
- ② 児童・ボランティア等が協力した避難所の設置運営訓練(新井会場)
- ③ きめ細やかな要援護者対応訓練(新井会場)
- ④ 住民・児童に対する防災教育

山南会場 土砂災害による道路の寸断で孤立化した集落との通信確保と、ヘリコプターを活用した緊急物資の投入、要救助者の搬送

会員の皆さまも是非加入を！ 消防協会長 フェニックス共済の家財共済に加入

兵庫県が勧める助け合いの制度である兵庫県住宅再建共済制度「フェニックス共済」に、昨年八月に発生した台風第九号災害の被災状況を踏まえて、家財を対象とした共済制度が加わりました。

住宅再建共済基金理事長に書類を手渡し、加入手続きを終えました。

兵庫県消防協会は、共済制度創設時から兵庫県住宅再建共済制度推進会議構成団体になっており、率先した加入が期待されています。今回の会長加入を契機に、各会員の皆さまも、まさかのときの安心を確保するフェニックス共済(住宅再建共済・家財再建共済)へ是非ご加入ください。



加入申込書にサインする岸谷会長

既に住宅再建共済に加入していた岸谷義雄兵庫県消防協会長は、九月三日、伊丹市消防団本部において、万一の災害への備えを強化するため家財再建共済への加入申込書に自らサイン。同本部を訪れた山田一成兵庫県

兵庫県が阪神・淡路大震災の教訓を生かした助け合いの制度

兵庫県住宅再建共済制度

フェニックス共済

【共済負担金】

住宅再建共済制度 年額 5,000円

住宅所有者が加入

【共済給付金】

給付金	給付対象	給付額
再建等給付金	全壊・大規模半壊・半壊で建替・再建	600万円
補修給付金	全壊で補修	200万円
	大規模半壊で補修	100万円
	半壊で補修	50万円
居住確保給付金	全壊大規模半壊・半壊で補修せず賃貸住宅へ移住した場合等	10万円

(注) 1 県外で再建・購入の場合は給付額は1/2
2 賃貸住宅等は、県内での再建等のみに給付し、居住安定確保給付金は給付対象となりません。

※ マンションの共用部分について、管理組合が1棟単位で加入できる制度もございますので、下記までお問い合わせください。

もうご加入いただきましたか？

皆さん、「フェニックス共済」への加入はお済みですか？この制度は兵庫県が阪神・淡路大震災の教訓を踏まえ、創設したものです。平成21年8月の台風第九号の豪雨災害では、制度創設以来、初給付を行い、被災加入者から住宅再建に役立ったとの喜びの声が届いています。いざというときのわが家の安全・安心のためにも、ぜひご加入ください。

NEW 家財再建共済制度 8月1日より開始

加入者	県内の住宅に居住している方(住宅を所有している方又は賃貸住宅の借主など)		
対象	県内の住宅に存する家財(ただし、1戸の住宅に存する家財につき1加入)		
対象災害	あらゆる自然災害(地震、台風、豪雨、豪雪、津波、暴風、落雷等)		
被災の判定	市町が実施する住家の被害認定(り災証明書)による		
共済負担金	年額 1,500円(住宅再建共済制度とあわせて加入の場合は年1,000円。)		
共済給付金	区分	給付額	被災住宅に存する家財を補修又は購入した場合に給付
	全壊	50万円	
	大規模半壊	35万円	
	半壊	25万円	
	床上浸水	15万円	



山田理事長へ申込書を手渡し

お問い合わせは、公益財団法人兵庫県住宅再建共済基金 (TEL 078-136219400) まで。

「ひょうご」災害緊急支援隊」発足

兵庫県

兵庫県は、地震や風水害など大規模地震が発生した際、災害対応の知識や経験を持つ県・市町職員などを被災市町に派遣し、被災者対策等の応急対策について支援し、被災地の早期復旧に資することを目的とした「ひょうご災害緊急支援隊（略称：H.E.A.R.T）」を九月一日に発足しました。

活動内容

- 一 先遣隊（一班あたり2～4名で編成し、発生後直ちに被災市町に派遣）
 - ①被災市町に対する初動・緊急対策や報道対応などの災害対策本部運営に係る助言
 - ②専門家派遣の要否や派遣分野についての被災市町との調整
 - ③情報伝達の支援（被災情報

第二二回全国消防操法大会

開催迫る！

平成二二年一月二二日（金）に愛知県蒲郡市の蒲郡競艇場駐車場において、第二二回全国消防操法大会が開催されます。

この大会は、消防団員の消防



東京ビッグサイトで行われた前回大会

技術の向上と士気の高揚を図り、消防活動の進歩充実に寄与することを目的として隔年で開催されるものです。

今大会は、小型ポンプの部、ポンプ車の部それぞれ二三隊が出場し、本県からは小型ポンプの部で、先月行われた県大会で優勝した福崎町消防団が出場します。

出場される隊員の方々は次のとおりです。

指揮者	班長	難波	知志
1番員	団員	難波	昌宏
2番員	班長	姫田	亮平
3番員	団員	岡本	健司
補助員	団員	西井	丈博

登録隊員は二六六人（県職員一〇九名、市町職員一一名、団員六名）で、先遣隊は六六名、専門家が六〇名。

また、先遣隊は防災二局の二五名、県民局の四一名が登録されました。

消防団活動啓発クリアファイル・リーフレットの中学生への配付について

県消防協会

消防団は、就業構造の変化や地域社会への帰属意識の希薄化等の社会環境の変貌に伴い、消防団員数の減少、団員の高齢化など様々な課題に直面しています。

これらの課題に対して、兵庫県・兵庫県消防協会では、様々な消防団支援施策を実施しています。

その一つとして、昨年度に引き続き、将来の地域の安全・安心を担う若人である中学生を対象に、消防団についての理解を深めていただくために啓発クリアファイルと啓発リーフレットを作成しました。一〇月上旬を目途に各市町の教育委員会を通じて、県下の各中学校二年生に配付する予定です。



消防団啓発クリアファイル・リーフレット

ひょうご防災特別推進員

兵庫県

兵庫県（ひょうご安全の日推進県民会議）では、今年から「防災リーダー講座」の修了者や建築士等の有資格者を推進員として登録し、自主防災組織、自治

会等に派遣し、防災対策に関する講義や防災訓練の企画・運営の企画・運営の助言を行う「ひょうご防災特別推進員」制度をスタートさせています。

〈講義内容〉

- ◆家具の転倒防止
- ◆住宅の耐震化
- ◆住宅用火災警報器の設置
- ◆兵庫県住宅再建共済制度
- ◆防災訓練の企画・運営
- ◆阪神・淡路大震災の教訓

等

あなたの調査票から日本の未来が見えてきます

- ▶国勢調査の結果は、地域のまちづくりに生かされます。
- ▶国勢調査員が調査票の配布にうかがいます。
- ▶調査票の記入がお済みになりましたら、封をして調査員に渡すか、市区町村に郵送してください。



2010 国勢調査
平成22年10月1日

9月23日から国勢調査員がうかがいます。

総務省統計局

消防団員救助資機材取扱い講習の実施について

県消防課

近年の大規模災害や広域化に伴い、地域の総合的な防災力の向上が求められており、救助活動についても消防団の対応力の向上が期待されることから、総務省消防庁の要請にもとづき、消防団員に対する救助資機材取扱い講習を平成二二年一月二四日（日）、兵庫県広域防災センターにおいて、実施することとしています。

講習では、総務省消防庁より兵庫県に講師を派遣いただき、救助資機材（油圧カッター、ス

研修概要

一・座学

研修内容説明、資機材の取扱い要領、資機材の点検・及び安全管理

二・実技

- ①油圧カッター及び携帯用コンクリート破壊器具による、廃車車両のドアの開放及び切断実技講習
- ②エンジンカッターによる丸鋼管の切断実技講習
- ③チェーンソーによる木の切断実技講習

- 派遣の対象となる団体
自主防災組織、自治会、学校、企業その他各種団体
- 派遣の対象となる集會等
①兵庫県内で開催されるもの
②主に、兵庫県内に住所を有する者又は同県内に通勤し、若しくは通学するものが対象
- ③原則として一〇名以上が参加
- ④営利を目的としないもの
- ⑤政治的活動又は宗教的活動の一環として開催されないもの
- 派遣時間
1回の派遣につき三時間以内
- 派遣費用
無料
- 派遣申請方法
派遣を希望される団体は所定の様式に必要事項を記入し、派遣希望日の一〇日前までにひょうご安全の日推進県民会議事務局（兵庫県防災企画課）まで提出してください。
- お問い合わせ先
ひょうご安全の日推進県民会議事務局（兵庫県防災企画課内）
TEL: 078-362-9984

わがまちの団長さん

170

夢はJリーガー
だった?! 団長さん

西脇市消防団団長
藪根 隆



西脇市は兵庫県の中央やや東部に位置します。市内には、東経一三五度(子午線)、北緯三五度が交差しており、経緯度で日本列島の中心点に位置することになり「日本のへそ」として知られています。

平成一七年一〇月一日、西脇市と多可郡黒田庄町は、行政合併をして新たに西脇市として発足し、同時に西脇市消防団と黒田庄町消防団は統合され、新生

西脇市消防団として、現在七分団五七部、団員数一〇〇二人体制で消防団活動に従事しています。

本年四月、団長に就任された藪根 隆団長を紹介します。

藪根 隆団長は、コンクリート二次製品の製造です。

特注品の注文も多く、自ら特別な型枠を作られることも珍しくなく、大工さん顔負けの器用な腕前をお持ちです。

趣味は、少年時代から続けられているサッカーです。学生時代にはサッカー選手として活躍され、副団長就任以前は、地域の少年サッカーチームの指導者としても活躍をされてきました。

また、現在も地元のサッカーチームに所属されており、フィールドプレイヤーのみならず、ゴールキーパーまでこなせるオールラウンドプレイヤー

：簡単な言うと、根っからのサッカー好きな団長さんです。責任感が強い団長のチョッとした悩み：それは、当然のことながら消防団活動を優先しているために、なかなか好きなサッカーが出来ないことです。

また、藪根団長は「ボックスカー」と言われている形の口髭がトレードマークになっており、団員からは「髭の団長さん」としても親しまれています。

ブラッド・ピットやデイビッド・ベッカムも「髭」で有名ですが、藪根団長も負けてはいません。

団長の髭は、いつもきちんと整えられており威厳すら感じられる反面、主張しすぎず、さりげなく似合っており好イメージを喚起させている：そんなお髭の持ち主なのです。

団長は、お酒もよく飲まれ酒類は専らのビール党です。団員からの誘いにも快く同席され、

いろんな意見も率直に耳を傾けられ、時代に合った消防団活動の把握にも余念がありません。「藪根ジャパン?!」の指令塔として、そのサッカーで培われた統率力、行動力、精神力は、現在の消防団活動に大いに発揮

され団員からの信頼も厚い団長さんです。



地区通信

第二三回兵庫県消防操法大会に出場!

篠山市消防団

篠山市消防団は、去る八月八日(日)に兵庫県立広域防災センターで開催されました「第二三回兵庫県消防操法大会」に丹波地区を代表して「小型ポンプの部」で出場しました。丹波地区は、丹波市消防団と篠山市消防団の二つの消防団しかありませんので、「小型ポンプの部」と「ポンプ車の部」に一隊ずつ出場することになっていることから、事実上の県大会出場隊の選抜は、それぞれの市の大会ということとなります。

その篠山市消防操法大会は、県大会の約一ヶ月前の七月四日(日)の梅雨の最中の天候が心配される時期に、待望のアスファルト舗装のなった「篠山市消防本部訓練場」において開催しました。

当日は、天候に恵まれ、応援を含めた約八五〇名もの消防団員の参加で会場が狭く感じられる中、小型ポンプの部一八隊、ポンプ車の部三隊の計二二隊で競い、小型ポンプの部県大会出場隊を選抜しました。

消防団今昔

72

経験を語り継いでいく
淡路市消防団
津名地区区団長
尾崎 博志



淡路市消防団は、平成一七年四月一日の淡路市の誕生に伴い、旧津名町消防団、旧淡路町消防団、旧北淡町消防団、旧一

宮町消防団、旧東浦町消防団の歴史ある五つの消防団が合併して発足しました。本部と旧町ごとの五地区団から成り、団員数一九一七名、車両数九七台で構成され、日々消防団活動に精励しています。

私は昭和四八年、以前から顔見知りである地域の先輩に誘われ、旧津名町消防団に入団しました。入団当初、一番年下ということもあり先輩団員の方々に

は親切に機具の取り扱いや消防に対する心構えを教えてください、また、機会ある事にその体験談を聞くことができました。

家庭的な雰囲気の中で消防団生活を送ることができ、私自身も幹部になってからもその雰囲気を大事に守り続けることを心がけてきました。

消防団員となって今年で三六年目。私自身も多数の火災現場に出動しましたし、昭和四九年の七夕災害、昭和五一年の秋雨前線豪雨、平成七年一月の阪神淡路大震災、平成一六年の台風二三号などの大規模災害を経験してきました。

とりわけ、阪神大震災は旧津名町でも五名の死者と四七七名の重軽傷者、全壊半壊一四九六軒

という被害を出す大惨事となりました。当時私が所属していた分団の管轄では大きな被害がなかったため、隣接する地区の応援に出向き、生き埋めとなった人の救出や瓦礫撤去に夜を徹して従事したこと、荒廃した町の状況を一五年経った今でも鮮明に記憶しています。

私たちが住む町で大規模な火災や想像を絶する災害が起き、都度消防団がいかに活動し地域を守ったかというのを風化させることなく、語り継いでいくことは淡路市消防団幹部としての責務であると考えています。

近年、少子高齢化や団員のサラリーマン化、人口流出などで団員確保が難しくなってきたり、また時代の流れとともに団員の意識も変わってきたように感じます。しかしながら「市民の安全安心を守る。」という消防団の使命に変わりはありません。

今後、淡路市消防団の法被のもと更なる消防力の強化と団員の団結に努め、先輩諸氏が築かれてきた伝統と誇りを継承しながらも、新たな歴史を築く一端を担うべく精進していく所存です。



一日入校で雨中での指導教官の熱心な指導を受ける隊員



県大会に出場した第11分団の面々



白熱して接戦となった市操法大会

残念ながら県大会の結果は、平成二〇年の第二三回大会の四位を上回る念願の三位以内入賞はならず、「小型ポンプの部」

市大会当日に見事優勝し、県大会への出場権を手にしました第一分団(岡野)は、市町合併以前の旧篠山町時代以来の久しぶりの出場となりました。

県大会で操法を披露する第一分団の隊は、七月二三日(火)に兵庫県消防学校の教官による一日入校で、特に、指導教官により具体的な指導に、隊員は大変貴重なものを持ち帰ることができ、県大会までの残りの日の練習に効率よく打ち込むことができたところでした。

出場十隊中九位に終わりましたが、二年後は「丹波勢ここにあり！」と言えるようがんばっていきます。



「こんにちは!ひょうごの消防団です」

http://www.hyogoshoubou.jp/



斑鳩寺

斑鳩寺は、法隆寺領播磨国鶴荘の中核として創建された新西国霊場第三番となつている聖徳太子ゆかりの古刹です。斑鳩寺伽藍のうち最古の建物である三重塔は均整がとれた荘麗な姿で、西播磨地方に残る古建築のうち最初の国指定重要文化財となっております。

そして、太子町の中央部に位置する檀特山は、山頂へ三〇分

故郷を歩く

聖徳太子ゆかりの町

太子町消防団

わたしたちの町は、兵庫県南西部に位置し、往古から山陽道が通過するなど、交通の要所として、たえず先進的な文化を享受しながら、個性豊かに発展したまちです。面積は二二・六二平方キロメートル、人口は約三万四千人、狭い町域に人口が密集しています。町には、飛鳥の昔から聖徳太子の『和』の精神が語り伝えられ、そこかしこに悠久の時を感じさせる史跡が残っています。

斑鳩寺は、法隆寺領播磨国鶴荘の中核として創建された新西国霊場第三番となつている聖徳太子ゆかりの古刹です。斑鳩寺伽藍のうち最古の建物である三重塔は均整がとれた荘麗な姿で、西播磨地方に残る古建築のうち最初の国指定重要文化財となっております。

そして、太子町の中央部に位置する檀特山は、山頂へ三〇分

特産品の一つは、太子みそがあり、太子町産の大豆をふんだんに使用し、時間をかけて熟成させたのがこの『太子みそ』です。「朝は太子みそで作ったみそ汁に決めています」というファンが町内外に多数おられ、好評をいただいています。二つ目のいちじくジャムは、パンにつけて食べておいしく、また、ヨーグルトと一緒に食べるといちじく独自の粒々とした食感が味わえると評判です。まちの史跡や特産品の紹介に併せて太子町消防団では、毎年文化財防火デーにおいて、国指定の重要文化財や県指定の文化財等を対象にした防火訓練を実施し、文化の香り高いまちの保存に努めています。五三分団、四五七名が「和」



文化財防火訓練

の精神を大切にし、住民の安全・安心のため様々な消防団活動を実施しています。

われら若手消防団員

(32)

女性消防団に入団して

川西市消防団 第一分団

東 麻衣(姉)
東 裕紀(妹)



左(東麻衣 姉) 右(東裕紀 妹)

私達は姉妹で消防団に入団しています。姉の麻衣は今年で二年目、妹の裕紀は一年目の本当の若手消防団員です。姉の麻衣が消防団に入団したきっかけは、小学生の頃から消

防に憧れていたことと、職場の近くで人が倒れた事でした。幸い大事には至らなかったのですが、もし重症だったらと思うと、ゾッとするとともに、何も出来なかつた自分の無力さに気づきました。だからこそ消防団に入団し、応急手当など色々なことを学びたいと思いました。妹の裕紀の場合も学生の頃、友人が倒れ、心肺停止状態になりました。その時は先生がおられ、先生が実施された CPR の手伝いをし、助けることができましたが、もし先生が不在だったら自分に何ができただろうかと思うと不安になりました。

昨年、先に入団していた姉から「今年消防団で応急手当普及員の講習があるよ。裕紀も入団して勉強してみたら」と誘われ入団しました。

私達が所属する第一分団は、「チェリーファイアー」と

呼ばれる女性消防団で、主に防火啓発活動や消防職員とともに救命講習会などで応急手当の指導を行っています。私達も応急手当普及員の資格を取得し、男性団員や市民の方を指導していますが、いつも先輩方の説明の上手さや手際の良さに圧倒されています。しかし、いつかは自分たちも先輩方のようになりたいと頑張っています。救命講習での指導では、心肺蘇生法の重要性和適切な処置方法をわかりやすく説明することを心がけ、もしもの時に大切な人を守るよう日々勉強していきたいと思っています。

私達は一日も早く先輩方のような一人前の消防団員になれるよう、また、市民の皆さんの安全・安心を守るよう初心を忘れず何事にもチャレンジし、頑張っていきたいと思っています。

編集後記

九月とはいえまだ暑い日が続いています。皆さまいかがお過ごしでしょうか。今月も各地区から多数の寄稿をいただきありがとうございます。さて、今月号では、平成二二年度合同防災訓練、フェニックス共済について掲載しています。記事にもあるとおりですが、この機会にフェニックス共済への加入を検討されてはいかがでしょうか。

これから台風のシーズンが到来します。消防団員の皆さまも出勤する機会が増えることと存じます。

災害への備えは十分に、お疲れの出ませんよう、体調管理には十分にお気をつけください。



特産品



「事務局からのお知らせ」
「兵庫消防」一〇月号は休刊させていただきます。

消防 団 服

甲 種 日毛・帝人・東レ団服・作業服・制帽
乙 種 刺子・木綿
ハッピー・ズボン・腹掛・革バンド
附属品一式

キンバイホース 兵庫県特約店

株式会社 三 浦 消 防

姫路市竜野町1丁目1番地
電話(姫路)92-0447
(0792)98-8663

西垣消防器具製作所

669-5213 兵庫県朝来市和田山町玉置461

TEL:(079)672-3131

FAX:(079)672-3132

E-mail: fp-nishigaki@eagle.ocn.ne.jp



- ・操法最適ホース：コンベVシリーズ
- ・小型動力ポンプ：ラビットダイヤモンドフジシリーズ
- ・小型動力ポンプ積載車(標準型・全自動型)
- ・消防ポンプ自動車(モリタ)
- ・消防用資機材全般